

Sesión 10 Su jornada comienza en crisis espiritual (Cnt. 1:5-11)

I. LA ESPOSA COMIENZA LA JORNADA: PARADOJA DE GRACIA: “MORENA, PERO HERMOSA”

⁵ *Soy morena* (oscura de corazón) *pero preciosa* (para Dios), *oh hijas de Jerusalén, como las tiendas de Cedar, como las cortinas de Salomón.* ⁶ *No os fijéis en que soy morena...* (Cnt. 1:5-6).

- A. La jornada espiritual de la Esposa comienza con una crisis espiritual común para todo creyente genuino, como vemos en su confesión de fe de 2-facetas (Cnt. 1:5). Me refiero a esto como la “paradoja de la gracia” porque al descubrir su pecado, ella también reconoce que es hermosa para el Señor. El Espíritu Santo le permite ver su pecado también como su hermosura para Dios. Esto describe a un creyente sincero, pero aún débil.
- B. Somos hermosos para Dios aun en nuestra debilidad por 4 razones. Primero, nuestra hermosura viene cuando recibimos el don de justicia (2 Co. 5:17-21). Segundo, cuando nacemos de nuevo, el Espíritu Santo pone un “Sí, para Dios” en nuestro espíritu. Cada latir del corazón es la obra de Dios ti, llamado el espíritu de poder. (Sal. 51:12 NAS; Mt. 26:41). Tercero, nuestra hermosura es relacionada con la formación afectuosa de Dios. Los afectos y pasiones en el corazón de Dios determinan como se siente por nosotros. La hermosura en los ojos del que mira. Dios ve las cosas muy diferente a cómo el hombre las ve (1 S. 16:7; Is. 55:7-9). Cuarto, Dios nos ve mediante los lentes de nuestro destino eterno como Esposa de Cristo.
- C. Debemos comprender las tres etapas de nuestra victoria en Jesús. Primero, nuestra intensión de obedecer a Dios genuinamente es donde comienza la victoria. Segundo, tenemos un avance parcial, pero con una lucha continua. Somos victoriosos en una base regular pero aun luchamos con nuestra carne en áreas particulares (Gál. 5:16-17). Tercero, es un avance sustancial con anhelos transformados (Ro. 6:14-23).

II. CRISIS ESPIRITUAL: RECHAZO Y VERGUENZA

⁶ *No os fijéis en que soy morena...Los hijos de mi madre se enojaron conmigo; me pusieron a guardar las viñas, y mi propia viña (corazón) no guardé. ⁷ *Dime, amado de mi alma* (Jesús): *¿Dónde apacientas tu rebaño? ¿Dónde lo haces descansar al mediodía? ¿Por qué he de ser yo como una que se cubre con velo junto a los rebaños de tus compañeros?* (Cnt. 1:6-7)*

- A. Describe 5 deleites diferentes relacionados a su crisis espiritual en Cnt. 1:6-7. Ella se siente avergonzada de aquellos que ven sus fallas, ser rechazada por sus hermanos, su agotamiento por hacerla guardar otras viñas, permitiendo que su propia viña (corazón) no sea guardada con el refrescante amor por Jesús, y por servirle a distancia.

- B. Describe a sus hermanos como “los hijos de su madre”. Mediante Cantares (1; 6; 3:4, 11; 8:2, 5) la madre se refiere a la Iglesia ya que somos nacidos de Dios mediante la Iglesia por medio del Espíritu Santo. Pablo y otros, escribieron de la Iglesia, sus líderes y la Nueva Jerusalén como una “madre” (Gál. 4:19, 26; 1 Ts. 2:6-7). Aquellos que hacen la voluntad de Dios son su madre y hermanos (Mt. 12:46-50). Dios es nuestro Padre y la Iglesia es presentada como nuestra madre. Jesús, la fundación de la iglesia nació de la semilla de una mujer (Gn. 3:15). El Israel redimido fue presentado como una “madre” que dio a luz a Jesús (Ap. 12:5).
- C. Los hijos estaban enojados por el celo de la doncella. Simbolizan los líderes espiritualmente aburridos, que no aprecian a los creyentes jóvenes fervientes. ¿Por qué? Primero, los creyentes celosos traen convicción a los creyentes aburridos espiritualmente (quienes a menudo echan a un lado el verdadero celo espiritual, como algo legalista). Segundo, a menudo, el celo pasivo y el orgullo de los creyentes hacen enojar a los líderes espiritualmente aburridos. Nuestro celo debe ser experimentado con sabiduría y humildad. Es común ser absortos y estar orgullosos de aquellos con un nuevo fervor por Jesús en la manera en que llaman a otros a entregarse genuinamente. Algunos se glorían y condenan a otros que no expresan devoción a Dios de la misma manera.
- D. La doncella fue maltratada por los hijos enojados que la hicieron trabajar mucho, tomando ventaja de su fervor dándole muchas responsabilidades en diferentes viñas. Espiritualmente, la doncella se agota. El agotamiento no viene a causa del trabajo duro ni el yugo religioso, lo cual habla de trabajar sin conectarse con el Espíritu Santo en las labores. Aceptar demasiadas responsabilidades por temor al hombre y por el deseo de ser notados por otros lleva al agotamiento.
- E. La doncella guardó otras viñas, pero no guardó la suya (su corazón). Nuestra primera responsabilidad ante Dios es nuestra vida personal con Jesús. Originalmente, lo que ella anhelaba más era los besos de su Palabra. Sin embargo, al pasar el tiempo su viña, el huerto de su corazón, fue ahogado por las cizañas del enfriamiento espiritual, el pecado y la vergüenza. Guardar su viña significa cuidar su comunión personal con Dios haciendo su voluntad.
- ⁶ *...me pusieron a guardar las viñas, y mi propia viña no guardé. (Cnt. 1:6)*
- F. Siente el dolor por servirle a Jesús a distancia. Esto sucede cuando servimos sin conectarnos con el Espíritu Santo. Se siente como una mujer cubierta con un velo que sirvió al Pastor a distancia.
- ⁷ *Dime, amado de mi alma (Jesús): ¿Dónde apacientas tu rebaño?... ¿Por qué he de ser yo como una que se cubre con velo junto a los rebaños de tus compañeros? (Cnt. 1:7)*
1. En el mundo antiguo, las mujeres se cubrían cuando trabajaban con extraños que no conocían. “¿Por qué tengo que servir en el camino y no cerca de ti como solía hacerlo?” Estos dos temas hablan de vivir a distancia del Pastor, quien tanto ella ama.
 2. Anhela estar con Él, donde quiera que esté. Perdió la dulzura de su comunión con Dios. Anhela los besos de su Palabra y las experiencias en los aposentos con el Señor.

III. CLAMOR DESESPERADO POR MÁS DE JESÚS

⁷ *Dime, amado de mi alma* (Jesús): *¿Dónde apacientas tu rebaño? ¿Dónde lo haces descansar al mediodía? ¿Por qué he de ser yo como una que se cubre con velo junto a los rebaños de tus compañeros?* (Cnt. 1:7)

- A. En medio de su crisis, la doncella clama con una oración desesperada. Recuerda los besos de su palabra y sus experiencias en las habitaciones. Ella pide consejo al gran Pastor, “*Dime, ¿dónde apacientas tus rebaños?*” Solo podemos ofrecer este clamor desesperado si tenemos confianza en que somos hermosos para Dios aun en nuestra debilidad.
1. La joven aún lo ama, y dice, “*Dime, amado de mi alma*”. Sabe que falló en su amor débil, lo cual no es un amor falso. Todavía es una amante genuina de Dios. No es una hipócrita indefensa, como el Enemigo quiere que piense. Tiene certeza de que su amor es real, aun en su crisis y aburrimiento espiritual.
 2. Ella no dijo, “*Dime, ya que soy una hipócrita indefensa*”. Clama, “*Se que soy una amante de Dios*”. Similar a cuando Pedro clamo, “*Señor, sabes que te amo, pero te he fallado*”.
- B. Desespera por encontrar a Jesús. La obra ministerial y hasta la promoción no son suficientes. Ella quiere saber donde Él apacienta sus rebaños. Esto es una expresión de su oración, “*Llévame en pos de ti*”.
- C. En la tarde, en el calor del día, una oveja se arrima si su estomago está lleno. Dios quiere que descansemos en medio del calor del día, en la presión de esta vida, conectándonos con Él, no solo trabajando para Él. Las ovejas solo se arriman por la tarde cuando están satisfechas.
- ² *En lugares de verdes pastos me hace descansar...* (Sal. 23:2)
- D. Ella ofrece su oración en el lenguaje de los pastores. “*¿Dónde vas a llenarme bajo el calor de las presiones del día?*” Anhela ser satisfecha por Jesús (descansar en la tarde). Ella dice: “*He sido alimentada por otros, pero ahora anhelo que Tú me alimentes. ¿Dónde satisficirás el clamor de mi espíritu?*”
- F. Jesús anhela que hagamos esta oración. No desea que nos demos por vencidos, dándonos a una vida de aburrimiento espiritual en Dios. No quiere que nos describamos como unos hipócritas. Le agrada cuando decimos, “*Alimenta mi corazón como solías hacerlo. Soy un(a) hombre (o mujer) cubierta con un velo (desposorio). Estoy sirviendo a distancia. Mi propia viña tiene cizañas en ella. Muchas cosas van mal. Estoy fallando y el pueblo está enojado. Necesito tocarte a ti, a quien amo*”. Sin importar lo que le cueste, quiere que el fuego de intimidad con Dios la consuma una vez más. Quiere que la alimente de nuevo. Ella clama por recobrar su “*primer amor*”.

IV. GLORIOSA RESPUESTA DE JESÚS: 7 ESTATUTOS ESENCIALES

⁸ *Si tú no lo sabes, ¡oh la más hermosa de las mujeres!, sal tras las huellas del rebaño, y apacienta tus cabritas junto a las cabañas de los pastores. (Cnt. 1:8)*

- A. Jesús escucha su oración de desespero (Cnt. 1:7) y le responde personalmente (Cnt. 1:8-11). Le muestra 7 estatutos que le dice dónde encontrarlo. Primero, le afirma que es hermosa a sus ojos, y le da una respuesta de 3-facetas (1:8 b, c, d); después una afirmación de 3-facetas (1:9-11). La doncella responde con gratitud (Cnt. 1:12). Una parte vital de la teología de la pasión santa se encuentra en la respuesta de Jesús. Esta es la primera revelación de parte del Señor para la Esposa en su jornada. Se presenta como el “Gran Consejero” o el Pastor que le da consejo práctico de cómo seguir adelante en su debilidad.
- B. Él llama a la Esposa “la más hermosa de las mujeres”. La palabra “hermosa” es traducida en la mayoría de las otras versiones de la Biblia como “bella” (NVI). Jesús dice, “*oh, la más hermosa de las mujeres*”. Dice, “*Se que hay cizañas en tu huerto y me sirves a la distancia, pero veo el clamor en tu corazón por amarme*”. Él atrae su corazón con la hermosura que ella posee en el Señor.
- C. Jesús comienza diciendo, “*Si tú no lo sabes*”. Su respuesta sorprende a muchos. Esperábamos un rechazo. Él sabe que nuestro jardín no está siendo guardado y que le servimos a distancia; sin embargo, somos hermosos para Él. Nos llama hermosos aun en medio de nuestra desorientación y fallos. Podremos ser ridículos para los hijos enojados; sin embargo, somos cautivantes para Él. Podremos desagradarnos a nosotros mismos, pero somos cautivantes. Él habla a su vergüenza y a su rechazo.
- D. La llama la más hermosa de las mujeres, a la luz de las diferentes mujeres de la tierra o falsas religiones que maldicen a Jesús. No está comparándola a un apóstol maduro. Nos mira a la luz de los 5-6 billones de personas en la tierra que no tienen interés en Jesús. Estamos intensamente en Jesús y tenemos el don de justicia. Esto es hermoso a los ojos de Dios.
- E. En Cnt. 1:4e, la Esposa enseñó a las vírgenes, “Recordaremos su amor”. El Señor la hace recordar su amor, declarándole cómo Él la ve en su debilidad. Jesús primero habla a nuestro corazón en nuestra crisis llamándonos, “los más hermosos”. Luego, nos ofrece instrucciones.
- F. La respuesta de 3-facetas de Jesús en donde apacienta sus rebaños y nos establece en intimidad con Dios, enfatiza la importancia de la vida en el Cuerpo de Jesús. Todas las tres respuestas se relacionan a la vida en el Cuerpo de Jesús, así como responder a las tres tentaciones más fuertes que son comunes para todos.

⁸ *Si tú no lo sabes, ¡oh la más hermosa de las mujeres!, sal tras las huellas del rebaño, y apacienta tus cabritas junto a las cabañas de los pastores. (Cnt. 1:8)*

1. Voto a vivir en el Cuerpo de Jesús (v. 8c): rechazar la separación que no sea consagrada.

2. Voto al ministerio de servir (v. 8d): rechazar la indiferencia insatisfecha.
 3. Voto a la autoridad espiritual (v. 8e): rechazar la independencia que no es consagrada.
- G. La palabra “llevar” es singular porque se refiere a la intimidad. La palabra “correr” es plural porque se refiere al ministerio. Dios no nos quiere corriendo aislados en el ministerio, inactivos o con un espíritu independiente.
- H. En primer lugar, es comprometedor, para la vida en el Cuerpo de Cristo, rechazar el aislamiento que no es consagrado (Cnt. 1:8c). Él le exhorta a que siga las huellas del rebaño, que se involucre en la comunidad del Cuerpo de Jesús. Las “huellas del rebaño” es donde todas las personas viven con Dios. Le dice que continúe hacia donde camina el Cuerpo de Jesús. Dice, “*Regresa a la comunidad, no sobreactúes contra los hermanos que te juzgan y maltratan*”. El aislamiento del Cuerpo de Jesús no se motiva por el anhelo de buscar a Dios, sino por el rechazo, la amargura y la vergüenza. El Diablo nos quiere aislados para destruirnos.

²⁵ **no dejando de congregarnos, como algunos tienen por costumbre...** (Heb. 10:25)

- I. En segundo lugar, guardar las responsabilidades otorgadas por Dios al rechazar la inactividad no-santificada (Cnt. 1:8d). Debemos alimentar al rebaño que Dios presenta ante nosotros. Jesús le entregará más de Él cuando ella tome la responsabilidad de nutrir a los jóvenes o rebaños que Dios nos envía.
- J. En tercer lugar, someterse a la autoridad espiritual, rechazando la independencia no-santificada (Cnt. 1:8e). La Esposa sirve al anhelo del Cuerpo de Jesús cerca de las tiendas de los verdaderos pastores. Jesús quiere que tengamos un espíritu atento por los pastores (líderes) que Dios pone por encima de nosotros. El espíritu desenfrenado abunda (Mt. 24:12). Dios sabe que todo líder puesto o que pondrá por encima de ti son imperfectos. Encontramos a Jesús de maneras profundas al relacionarnos con líderes imperfectos. Usa pastores imperfectos para probarnos y revelar las cosas sin decidir en nuestro corazón. Cuando vemos las faltas de los líderes imperfectos que Dios estableció, somos tentados a resistirnos a habitar por sus tiendas con un espíritu educable. La sumisión se refiere a la humildad, y tener un corazón abierto a la autoridad.
- K. **Resumen:** la respuesta de 3-facetas de Jesús toca las 3 tentaciones centrales en el Cuerpo. En primer lugar, está la tentación de aislarse; la amargura cuando nos sentimos rechazados o maltratados por los hijos enojados y cuando sentimos vergüenza relacionada con nuestro pecado. Debemos mantenernos en comunidad, en la senda de Dios hacia la sanidad. En segundo lugar, está la tentación de egoísmo y temor. Jesús anhela que cuidemos de los pequeñitos. Lo encontramos mejor en el contexto de servir a otros. En tercer lugar, está la tentación a resistir la autoridad espiritual.

V. HONESTIDAD ES REAFIRMADA POR EL SEÑOR

⁹ *A mi yegua, entre los carros de Faraón, yo te comparo, amada mía.* ¹⁰ *Hermosas son tus mejillas entre los adornos, tu cuello entre los collares.* ¹¹ *Adornos de oro haremos para ti, con cuentas de plata.* (Cnt. 1:9-11)

- A. En Cnt. 1:9-10, la compara con 3 cosas que reafirman la hermosura de su sinceridad y su espíritu de poder ante Dios. Luego, Él le da una promesa en Cnt. 1:11. Principalmente, habla a su corazón para afirmarla, llamándole “Amada mía”. Él le habla una vez más con amor.
- B. Dios ve su fuerte anhelo por ir en pos de Jesús, en justicia. Es una yegua entre los carros de Faraón.

⁹ *A mi yegua, entre los carros de Faraón, yo te comparo, amada mía. (Cnt. 1:9)*

1. Una yegua es un caballo, un símbolo de fuerza y poder. El contexto habla de su fuerza y justicia. Los carros de Faraón tenían los caballos más hábiles y entrenados de toda la tierra. Él compara la fortaleza de la doncella con la de los caballos.
 2. “Entre los carros de Faraón”, habla de los caballos de guerra más poderosos del mundo. Los caballos de Egipto eran bien conocidos por todo el mundo en aquellos días. El Faraón tenía los caballos más diestros y curtidos de toda la tierra. Escogió los mejores de Egipto para tener su propio carro tirado por caballos. El carro del Faraón tenía lo mejor de lo mejor de los caballos. Tenía miles en su gran establo y el que tiraba de su carro personal era el mejor. Salomón, siendo el hombre más rico del mundo compró muchos de los caballos de Faraón. Era uno de los pocos que podían pagarlo.
- C. Nuestro afecto es deseable para el Señor. Jesús ha tocado nuestras emociones con su Espíritu. La dimensión emocional de su vida ha sido tocada por Dios con su sincera devoción por Jesús.

¹⁰ *Hermosas son tus mejillas entre los adornos, tu cuello entre los collares. ¹¹ Adornos de oro haremos para ti, con cuentas de plata. (Cnt. 1:10)*

1. Las mejillas hablan del afecto a través de Cantares. Revelan ira y gozo, etc. Cuando vemos las mejillas de otro, podemos saber si hay gozo en su corazón, enojo o tristeza. Las emociones de una persona son expresadas en las mejillas.
 2. Los ornamentos son creados por el hábil trabajo de un artista para embellecer su artículo. Jesús, es el artista que ha trabajado para embellecernos (Is. 61:3). Aunque Dios ve lujuria e ira, también ve celo creciendo en nosotros por Él. Dios dice, “Sus emociones son hermosas, Yo he trabajado hábilmente en ti un “¡Sí!” para mi Hijo”. Eso conmueve el corazón de Dios.
- D. Dios ve su sumisión a la autoridad divina y su voluntad resoluta a obediencia a Jesús.

¹⁰ *Hermosas son tus mejillas entre los adornos, tu cuello entre los collares. ¹¹ Adornos de oro haremos para ti, con cuentas de plata. (Cnt. 1:10-11)*

1. El cuello habla simbólicamente de la voluntad. La Biblia habla de personas que tienen su cuello tieso, lo cual significa que son tercos, rebeldes. El cuello habla de una sumisión piadosa también, es lo que vuelve la cabeza al decidir a qué lado moverse, derecha o izquierda. Cuando un rey triunfa sobre otra nación, el general conquistador ponía su pie sobre el cuello del rey derrotado, lo cual significaba sumisión.
2. Las cadenas de oro hablan de la autoridad real. Solo un rey tenía cadenas de oro. En aquellos días, algunas personas podían comprar cadenas de oro además del rey. Era raro y costoso porque solo era usado por la realeza. Una cadena de oro, con el emblema del rey en ella. Era usada por el príncipe cuando caminaba por el pueblo.

VI. PROMESA DE DIOS PARA TERMINAR LO QUE EMPEZÓ EN NOSOTROS

¹¹ Adornos de oro haremos para ti, con cuentas de plata. (Cnt. 1:11)

- A. Los ornamentos de oro simbolizan el personaje divino. Ella será como Cristo en persona, llena de luz. Esto se refiere a los creyentes purificados con fuego (Mal. 3:1-4). Los adornos de plata se refieren a la redención. Ella será usada para traer redención a otras personas. Será entrenada para liberar a otros.
- B. “*Haremos para ti*” es una promesa divina para completar su trabajo en la Esposa. Ella aún está respondiéndole la pregunta del v.7, “*¿En dónde me alimentarás?*” Dios promete hacer algo especial para ella. Él nos convertirá en una persona que completamente escoge la persona divina (oro), equipada con plata para libertar a otros (plata). El Señor nos promete victoria en las áreas que hemos caído y que seremos una representación de redención para otros.